

OMNIPRÉSENCE, OMNISCIENCE ET OMNIPOTENCE DE DIEU

RAYMOND C. KELCY

Peux-tu découvrir les profondeurs de Dieu,
Ou découvrir ce qui touche à la perfection du
Tout-Puissant ?
Elle est aussi haute que les cieux : que feras-
tu ?
Plus profonde que le séjour des morts : que
sauras-tu ? (Jb 11.7-9).

Toute l'éternité ne suffira pas pour connaître Dieu complètement, encore moins le temps dont nous disposons sur la terre. Pour l'homme limité, Dieu demeure impénétrable. Pourtant, ce n'est pas qu'il ait essayé de se cacher ; au contraire, il veut être connu et il s'est révélé en effet. Si nous ne le connaissons pas, cela n'est donc pas en raison d'une quelconque hésitation divine à se révéler, mais en raison de nos propres limitations dans ce domaine. Dieu s'est fait connaître dans une certaine mesure ; nous pouvons donc le connaître à cette mesure-là. Le connaître, c'est avoir la vie éternelle (Jn 17.3). Notre but constant devrait être de nous approcher de lui, bien qu'il reste impossible de comprendre complètement ses perfections.

On dit de Rowland Hill, prédicateur, qu'il était en train de prêcher sur l'amour de Dieu, quand il s'arrêta soudain, regarda en haut et s'exclama : "Je suis incapable d'atteindre ce thème profond, et pourtant, je crois que le petit poisson dans la mer ne se plaint pas de l'immensité qui l'entoure. C'est ainsi pour moi. Avec ma petite compréhension, je peux plonger avec joie dans un sujet dont je ne saisirai jamais l'immensité." Paul devait avoir un sentiment semblable lorsqu'il laissa éclater une de ses merveilleuses doxologies : "O profondeur de la richesse, de la sagesse et de la connaissance de

Dieu ! Que ses jugements sont insondables et ses voies incompréhensibles !" (Rm 11.33) Ces paroles devraient décrire notre état d'esprit devant l'immensité de Dieu.

Notre Seigneur est grand, d'une force immense,
Son intelligence n'a point de limite (Ps 147.5).

Selon ce verset, rien ne peut se situer au-delà de la connaissance de Dieu. Il est sans mesure, impénétrable. On ne peut imaginer une quelconque limite à sa grandeur.

Certains des attributs de Dieu — amour, miséricorde, justice, par exemple — trouvent un parallèle approximatif chez les êtres humains, alors que d'autres attributs défient toute description. Pour certains attributs métaphysiques, rien de semblable n'existe dans l'esprit humain ; toute terminologie terrestre reste donc insuffisante pour les décrire. Nous devons donc utiliser les termes dont nous disposons, tout en nous souvenant de leur entière incapacité de traduire la réalité.

OMNIPRÉSENCE

Bien que le mot "omniprésence" n'apparaît pas dans les Écritures, le fait que Dieu soit partout est enseigné et supposé dans toute la Bible. Pour l'homme, aucune idée n'est plus difficile à saisir que celle-ci : Dieu n'est limité ni par le temps ni par l'espace.

Nous connaissons deux unités d'existence : Dieu et l'univers, c'est-à-dire Dieu et tout ce qui n'est pas Dieu. Le terme "omniprésence" suggère que Dieu, une unité d'existence, pénètre et remplit entièrement l'autre unité, l'univers. En

un mot, Dieu est partout.

Ceci ne signifie pas qu'une partie de lui se trouve en chaque lieu, mais qu'il est partout, entièrement. Paul déclara dans son sermon sur l'Aréopage à Athènes que Dieu "n'est pas loin de chacun de nous" (Ac 17.27). Il est tout aussi près d'une personne située à l'autre côté de la terre en ce moment que de nous. Il n'a jamais besoin de se déplacer pour œuvrer ou pour exaucer une prière. Il habite complètement toute sa création. Il n'existe aucun endroit dans tout l'univers où nous serions plus près de lui que nous ne le sommes actuellement. S'approcher de Dieu n'exige pas un pèlerinage, mais plutôt de la repentance, de l'humilité, de l'obéissance. S'approcher de lui signifie devenir comme lui, et s'éloigner de lui signifie lui ressembler moins.

On peut demander : "Mais Dieu n'est-il pas au ciel ?" Bien entendu, mais il n'est pas uniquement là.

Quelqu'un se cachera-t-il dans un lieu caché,
Sans que je le voie ?
— Oracle de l'Éternel.
Est-ce que je ne remplis pas, moi, les cieux et la
terre ?
— Oracle de l'Éternel (Jr 23.24).

Salomon dit : "Voici que les cieux et les cieux des cieux ne peuvent te contenir : combien moins cette maison que je t'ai bâtie" (1 R 8.27). Jésus enseigna également que Dieu est Esprit et qu'on ne peut donc pas le limiter à un seul endroit (Jn 4.24). Bon nombre de gens pensent que Dieu est un Être bien loin de la terre, avec sa résidence dans les cieux ; mais Dieu est partout et l'on peut s'approcher de lui en tout lieu. On a dit que Dieu est un cercle dont le centre est partout et dont la circonférence est nulle part.

Deux termes en sont venus à décrire la relation entre Dieu et l'univers : "immanence" et "transcendance". Dans le contexte du principe selon lequel il existe deux unités d'existence, Dieu et l'univers (tout ce qui n'est pas Dieu), la "transcendance" signifie que Dieu dépasse l'autre l'unité, qu'il est plus que le monde, qu'il est au-dessus de lui. Bien qu'il transcende le monde, il l'habite toujours et il le remplit, dans son amour il y travaille. Dieu n'agit pas à distance.

L'immanence comprend également l'idée d'un Dieu qui habite à la fois le temps et l'espace. Ésaïe l'appelle "le Très-Haut dont la demeure est éternelle" (Es 57.15) et le psalmiste celui qui

existait "avant que les montagnes soient nées", ajoutant que Dieu est "d'éternité en éternité" (Ps 90.2). Ces passages décrivent un Dieu infini par rapport au temps, qui habite l'éternité, qui a sa demeure au passé, au présent et à l'avenir.

OMNISCIENCE

Le terme "omniscience" décrit la connaissance parfaite que Dieu possède de toutes choses. En effet, omniprésence implique l'omniscience, cette dernière faisant partie de la première. Puisque Dieu est partout et absent nulle part, son esprit absolu connaît tout ce qui est en sa présence. Autrement dit, puisqu'il est partout, il sait tout. Dans le Psaume 139, le psalmiste célèbre les deux attributs avec une joie révérencielle. Il explore l'idée que Dieu sait tout parce qu'il est partout dans l'univers et dans l'éternité. Si l'on ne peut échapper à sa connaissance, c'est que l'on ne peut échapper à sa présence. Dieu, une unité d'existence, possède une connaissance parfaite de l'autre unité, l'univers. De plus, Dieu se connaît parfaitement.

Toute connaissance humaine est imparfaite. Nous ne comprenons rien complètement, même pas ce qui est simple et familier, car nous ne saisissons pas le tout auquel ces petites entités appartiennent. Donc, notre expérience ne nous aide pas beaucoup à comprendre l'omniscience de Dieu, une connaissance qui ne correspond à rien dont notre esprit est capable. Toute notre connaissance, devant celle de Dieu, n'est qu'ignorance et folie. Toute la connaissance réunie de tous les sages qui ont jamais vécu sur la terre n'équivaldrait pas à l'omniscience de Dieu, qui englobe simultanément tout le passé, tout le présent, tout le futur. "De tout temps, Dieu connaît toutes ses œuvres" (Ac 15.18 - DBY note). Combien parfaite est la connaissance de Dieu ! Pierre dit : "Seigneur, tu sais toutes choses" (Jn 21.17). Job dit :

C'est lui qui regarde jusqu'aux extrémités de la
terre ;
Il voit tout sous les cieux (Jb 28.24).

Se référant aux étoiles, Ésaïe révéla :

C'est celui qui fait sortir leur armée au complet.
Il les appelle toutes par leur nom (Es 40.26).

Dieu connaît tout de l'univers.

Notre Dieu connaît également tout de l'homme,

non seulement de son histoire passée, mais également ce qui aurait pu se passer si l'homme avait fait d'autres choix. Jésus dit que Tyr et Sidon se seraient repenties si elles avaient vu ses miracles. Dieu sait ce qui est en l'homme :

Les yeux de l'Éternel sont en tout lieu,
Observant les méchants et les bons (Pr 15.3).

Il n'y a aucune créature, qui soit invisible devant lui : tout est mis à nu et terrassé aux yeux de celui à qui nous devons rendre compte (Hé 4.13).

Lorsque les apôtres prièrent Dieu à une certaine occasion, ils s'adressèrent à lui comme celui "qui connaî[t] les cœurs de tous" (Ac 1.24). Jésus nous assura que même les cheveux sur notre tête sont comptés, et que Dieu sait quand un oiseau tombe (Mt 10.29-30). Il nous dit également : "Votre Père sait de quoi vous avez besoin, avant que vous le lui demandiez" (Mt 6.8). La connaissance de Dieu n'a aucune limite.

OMNIPOTENCE

Abraham avait 99 ans lorsque l'Éternel lui apparut et lui dit : "Je suis le Dieu Tout Puissant" (Gn 17.1). Ce nom suggère tout le pouvoir de Dieu. Après avoir promis un héritier à Abraham, et après avoir entendu les rires de Sara, Dieu posa cette question : "Y a-t-il rien qui soit étonnant de la part de l'Éternel ?" (Gn 18.14). Ceux qui connaissent le tableau de Dieu présenté dans la Bible, et tel qu'il est présenté en Jésus-Christ, répondront fermement : "Non !" La puissance de l'Éternel constitue la plus grande preuve de ses attributs. "À Dieu, tout est possible", déclara Jésus (Mt 19.26). Lorsque l'ange apparut à Marie pour lui dire que Dieu l'avait choisie pour être la mère du Seigneur, il ajouta : "car rien n'est impossible à Dieu" (Lc 1.37).

Les miracles attestent la grande puissance de Dieu. Il empêcha le feu de nuire à Chadrak, Méchak et Abed-Nego. Il divisa les eaux de la Mer Rouge, fit flotter le fer d'une hache, calma une tempête furieuse, changea de l'eau en un vin délicieux. Créer de la matière à partir de rien est la preuve d'une puissance infinie. L'œuvre de Dieu peut se voir dans la voûte céleste : les cieux proclament sa gloire. Sa puissance se voit dans la nature, dans l'histoire, et dans la rédemption. Une des plus grandes démonstrations de son pouvoir divin, il l'a "mise en action dans le

Christ, en le ressuscitant d'entre les morts et en le faisant asseoir à sa droite dans les lieux célestes" (Ep 1.20).

L'omnipotence est très liée à l'omniprésence et à l'omniscience de Dieu. Le fait qu'il est partout lui permet de connaître tout, d'agir en toute circonstance. Dieu est capable de tout faire, suffisant pour tout faire. Il est Maître Tout-Puissant, aux commandes de son univers. Il est capable de faire tout ce qui doit être fait, car son pouvoir s'étend au-delà de tout ce qu'il a déjà fait dans l'histoire des hommes, opérant de toutes les façons rendues nécessaires par sa nature, son caractère, et par les besoins de l'univers.

DIEU EN LANGAGE HUMAIN

Certains passages de la Bible semblent contredire ce que nous avons dit dans cette leçon. Si Dieu est partout, comment les Écritures peuvent-elles parler de ses allers et venus, comme s'il était humain ? Le texte nous dit qu'il marchait dans le jardin d'Éden, qu'il descendit à la tour de Babel, qu'il apparut à différentes personnes, qu'il demeurait à Sion entre les deux chérubins. L'explication en est que si Dieu n'est pas limité dans l'espace, il est capable de se manifester dans un espace limité. Nous devons également nous souvenir que la relation de Dieu à l'espace est décrite de manière très imagée. Dire que Dieu vient de loin pour punir un homme, c'est employer une terminologie humaine pour décrire une action de la Dété. Les savants appellent ces expressions figurées des "anthropomorphismes", des figures par lesquelles Dieu se révèle aux êtres humains dans des termes humains.

Il en est de même pour les passages qui parlent du corps de Dieu ou de ses actions. Il est présenté comme ayant un visage, des yeux, des narines, des bras, des pieds. Il peut sentir une bonne odeur, rire, changer d'avis, être jaloux d'autres dieux. Il ne faut pas prendre ces descriptions littéralement. Toute caractéristique de Dieu, tout attribut doit se décrire en des termes compréhensibles pour l'homme : il s'agit d'un langage dit "d'accommodation". Pourtant, ces métaphores suggèrent, en effet, qu'il existe dans le comportement divin un élément similaire aux attributs et aux actions décrits. Les auteurs qui utilisaient ces expressions ne les prenaient pas à la lettre ; sinon, ils auraient cru que Dieu avait

des ailes et des plumes, ou qu'il était un arbre avec des branches déployées — autant de termes utilisés pour le décrire.

SIGNIFICATION PRATIQUE

Pour l'enfant de Dieu, l'éternité de Dieu constitue une source de grand réconfort et de pleine satisfaction. Puisque Dieu est partout, il est en moi, autour de moi. Anthony Collins, agnostique de renom à son époque, rencontra un jour un simple paysan qui allait à l'Église pour adorer Dieu. "Pourquoi allez-vous à l'Église ?", demanda Collins. "Pour adorer Dieu", fut la réponse. "Ce Dieu que vous adorez, est-il grand ou petit ?", dit Collins avec malice. La réponse l'étonna : "Il est si grand, Monsieur, que les cieux des cieux ne peuvent le contenir, et si petit qu'il peut demeurer dans mon cœur." Collins dit plus tard que cette simple réponse au sujet de Dieu le toucha plus que toutes les œuvres érudites écrites contre lui.

Dieu est en moi ! Il est près de moi pour m'aider partout, pour me sauver de tout adversaire et de tout problème. "Le Seigneur est proche. Ne vous inquiétez de rien" (Ph 4.5-6). Étant constamment sous les yeux de notre Père, nous pouvons rester dans une communion véritable et vitale, où que nous soyons.

Si nous suivons la voie de Dieu, sa grande connaissance constitue pour nous une source de réconfort. Puisqu'il sait tout, il me connaît, il connaît mes besoins. Il connaît mes fardeaux, mes épreuves, mes problèmes, mes rires et mes larmes, mes tristesses et mes joies, mes deuils et mes bonheurs. Il connaît toutes mes requêtes avant même que je les formule.

Puisque Dieu est omnipotent, il est capable de subvenir à mes besoins. Celui qui peut tout est prêt à utiliser sa puissance en ma faveur. Il peut, il veut répondre à mes prières. Notre Dieu "peut faire infiniment au-delà de tout ce que nous demandons ou pensons" (Ep 3.20).

L'éternité de Dieu, est source de réconfort pour les uns et menace de terreur pour les autres. Que Dieu soit partout, qu'il connaisse toute chose, qu'il possède tout pouvoir, voilà de grandes vérités que l'homme impie n'apprécie pas. À toute époque, les gens essaient d'échapper à Dieu. Chaque tentative dans ce sens est plus ridicule que la première, qui eut lieu quand Adam et Ève essayèrent de se cacher dans le

jardin (Gn 3.8). Essayer de fuir devant Dieu demeure aussi futile de nos jours qu'à l'époque de Jonas, qui essaya d'éviter la présence de l'Éternel (Jon 1.3). Bien que les gens s'en défendent, le fait est que cette tendance persiste.

Douter de l'existence de Dieu, le renier ne suffisent pas pour échapper à sa présence. L'agnostique prône la recherche scientifique, disant qu'il ne croira qu'à ce qu'il peut prouver mathématiquement. Il dit : "Je ne sais pas s'il existe un Dieu." D'autres, adonnés aux plaisirs de la chair, suivent la philosophie selon laquelle il faut manger, boire et se réjouir. Ils disent : "Puisque nous n'avons qu'une vie, pourquoi pas ?" Pour certains, cette idée conduit à une vie basse et débauchée ; pour d'autres, elle reste dans le cadre d'une existence modérée. Les deux sortes de personnes restent pourtant des impies, étant sans Dieu. La majorité des gens autour de nous ne sont ni athées, ni religieux. Ce sont des gens sans histoire qui ne lisent jamais leur Bible, qui prient uniquement dans les moments de grande crise, et qui vont à l'Église de temps en temps seulement. Pour eux, le Jour du Seigneur est surtout un jour de plaisir personnel et de loisirs. L'athée dit que Dieu n'existe pas ; ces multitudes vivent comme s'il n'existait pas. Mais *malgré tous ces efforts pour fuir Dieu ou pour l'ignorer, il est toujours là !*

Le monde est dans un état chaotique, comme toujours. Les problèmes s'accumulent, sans que les hommes les plus sages de la planète ne puissent les résoudre. Néanmoins, au-dessus de toute la poussière de nos petites batailles et de nos querelles, *Dieu règne !*

Pour échapper à ses épreuves, le psalmiste dit :

Je dis : Qui me donnera des ailes comme à la colombe ?
Je m'envolerais et je trouverais une demeure.
Voici : je fuirais bien loin,
J'irais séjourner au désert. *Pause*
Je m'échapperais en toute hâte,
Plus (rapide) que le vent impétueux, que la tempête (Ps 55.7-9).

Bien entendu, si David avait reçu des ailes, s'il s'était envolé au désert, il aurait toujours eu des problèmes — et Dieu aurait toujours été avec lui. Ce même David, dans le Psaume 139, contempla les gloires de Dieu et chanta sa grandeur infinie, dans un texte qui vibre à travers les siècles et qui nous touche encore aujourd'hui.